



Ámbitos

REVISTA DE ESTUDIOS DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

AÑO 2003

2ª ÉPOCA

Nº 9



*Poder, estado
e ideologías*





ÍNDICE

PRESENTACIÓN	7
PODER, ESTADO E IDEOLOGÍAS	9
JOSEFA LEVA CUEVAS «El vestido y las leyes suntuarias como configuradores de la industria textil. La col- llación de Santa María en la Córdoba Bajomedieval»	11
INMACULADA GARCÍA GAVILÁN «Miguel (Daniel Leví) de Barrios y sus mecenas: Un caso más de «Mendicidad poé- tica»	21
MANUEL HUERTAS GONZÁLEZ «Demostración de poder en la Fiesta Regia. La entrada triunfal de Carlos IV en Córdoba»	27
MARÍA JOSÉ RAMOS ROVI JOSÉ MANUEL VENTURA ROJAS «Los representantes de Córdoba en las Cortes de Cádiz»	39
FRANCISCO MIGUEL ESPINO JIMÉNEZ «Consecución y usos del poder por las elites parlamentarias en el siglo XIX: La familia Alvear y Ward».....	51
JOSEFA POLONIO ARMADA «Montilla en el cambio de régimen. De la Dictadura a la República (1930-1931)»	73
VÍCTOR LUIS GUTIÉRREZ CASTILLO «La evolución de la anchura del mar territorial. Perspectiva internacional y española»	87
MIGUEL ÁNGEL MARTÍN LÓPEZ «Pueblo y buen gobierno en el actual derecho internacional»	94
MISCELÁNEA	97
JOSÉ MANUEL VENTURA ROJAS «Dinámica poblacional de la provincia de Córdoba en el tránsito del Antiguo al Nuevo Régimen (1781-1843) (II)»	99
ALFONSO ZAMORANO AGUILAR «La perspectiva lingüística en el análisis textual»	127

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS	137
<i>Ámbitos. Revista de Estudios de Ciencias Sociales y Humanidades de Córdoba,</i> 8, (2002).	
(Francisco Miguel Espino Jiménez)	137
CODEX Boletín de la Ilustre Sociedad Andaluza de Estudios Histórico-Jurídicos,0 (2002).	
(Francisco Miguel Espino Jiménez).....	137
MARTÍN LÓPEZ, M.A.	
<i>El incumplimiento de los tratados internacionales.</i>	
(Francisco Miguel Espino Jiménez)	138

PRESENTACIÓN

Tras ocho números publicados, con la edición del presente, la revista *Ámbitos* inicia una nueva andadura, en el marco de su asociación editora, la cual ha ampliado el marco de actuación de comarcal a nacional, pasando a denominarse «Asociación de Estudios de Ciencias Sociales y Humanidades (A.E.C.S.H.)», por lo que del subtítulo de la revista desaparece la palabra «de Córdoba», pudiendo publicarse trabajos sin ningún tipo de limitación geográfica, tal y como ya se estableció en los últimos números. Con ello, esta Asociación tendrá una perspectiva más globalizadora y universal, abarcando espacios mucho más amplios y, posibilitando una mayor difusión de sus objetivos y actividades, pero siempre manteniendo los fines que marcaron la fundación de la misma. Y, en cuanto a esta revista, auténtico buque insignia del trabajo fomentado por nuestra Asociación, se continuará con la unión del rigor científico y la divulgación, base fundamental de su éxito, y con la publicación semestral.

Con respecto a este número, versa sobre el tema monográfico titulado «Poder, estado e ideologías», es decir, el análisis de diversas formas de expresión y concreción del poder, en unos determinados modelos de estado, así como su plasmación e influencias en el campo de las ideologías y las mentalidades.

En este sentido, los tres primeros artículos analizan diversas formas de exteriorización de la riqueza, el poder y la preeminencia social, como es el caso del de Josefa Leva Cuevas, quien reflexiona sobre el uso del vestido como ostentación de la posición social hasta el punto de configurar la industria textil, a través del estudio de una collación cordobesa, la de Santa María, en la Baja Edad Media; el de Inmaculada García Gavilán, quien analiza la búsqueda de mecenazgo cultural, protección que es una muestra más de práctica del poder, por el poeta barroco de origen judeoconverso Miguel de Barrios; y, el de Manuel Huertas González, quien estudia los actos conmemorativos celebrados con motivo de la presencia de la familia real de Carlos IV en la Córdoba de fines del XVIII como ejercicio y reconocimiento del poder de los estamentos privilegiados de la ciudad. A continuación, se publican dos trabajos sobre historia social y política contemporánea; en el primero, de M^a José Ramos Rovi y José Manuel Ventura Rojas, se investiga la elección y prosopografía de los diputados cordobeses en las primeras Cortes de la contemporaneidad española, así como la labor que desempeñaron; mientras que en el siguiente, de Francisco Miguel Espino Jiménez, se examina concienzudamente la consecución del poder y su utilización por la elite parlamentaria decimonónica a partir del estudio de una destacada familia de la época, los Alvear y Ward, haciendo hincapié en las estrategias familiares tendentes al desarrollo de influencias políticas, ascenso social y fortalecimientos económico de la saga, lo que ayudará a comprender mejor el entramado de relaciones clientelares y socioeconómicas que conformaron, sustentaron y caracterizaron al sistema liberal español del siglo XIX. Seguidamente, Josefa Polonio Armada se aproxima a la transición de la dictadura primorriverista a la II República a través del caso específico de Montilla, descubriendo las marcadas peculiaridades locales que la diferenciaron del proceso general. Por último, tienen cabida sendos trabajos de derecho internacional, uno, firmado por Víctor Gutiérrez Castillo, sobre la evolución de la delimitación de las aguas jurisdiccionales, parte integrante de la soberanía de cada estado, en base a la legislación internacional y española; y, en el otro, de Miguel Ángel Martín López, se realiza un ensayo sobre la relación de pueblo y gobierno en el actual derecho internacional, señalando las responsabilidades supranacionales a las que puede dar lugar el poder ejercido por un mal gobierno con respecto a sus gobernados a través de ejemplos de una inmediata actualidad.

Además, en la habitual sección de miscelánea se incluyen dos artículos, el de José Manuel Ventura Rojas, continuación de su estudio publicado en el número anterior de la revista, sobre la dinámica demográfica cordobesa en el tránsito del Antiguo al Nuevo Régimen; y, el de Alfonso Zamorano Aguilar, quien trata la perspectiva lingüística en el análisis textual. Y, con las reseñas de varias publicaciones de temática afín a nuestra revista aparecidas en los últimos meses, se cierra este número.

Para concluir esta apretada introducción, esperamos que los cambios introducidos en nuestra Asociación sirvan para atraer a más personas interesadas en su finalidad más importante, que no es otra que el fomento del conocimiento humano a través de la elaboración y difusión de estudios en torno a las materias englobadas en las Ciencias Sociales y las Humanidades, constituyendo la revista *Ámbitos* uno de los medios fundamentales para su logro.